

Président international 2013-2014 : Ron BURTON
Thème : « Agir avec le Rotary, Changer des Vies »



ROTARY-Club de CHATEAU du LOIR/La CHARTRE sur le LOIR
District 1510 Club 10752
Présidence de François LÉBOUCQ



La LETTRE du CLUB

N° 41

Réunion du mardi 20 mai 2014
Dîner mixte à l'Hôtel de France – La Chartre sur le Loir

Conférence de Philippe de CATHELINEAU
« Les sanglantes guerres de Vendée – 1793 – 1794 »

Présents : Le Président F. LÉBOUCQ, A. SALOME et Françoise, P. DUVAL, J. BODIN et Madeleine, C. GAUDIN et Geneviève, J. HESLON, H. LETELLIER, G. TORCHEUX, H. OYONO, Ph. BOISSON, G. GARNIER, M. GHAZI, J. GUERIN et Sayuri, M.A. PIEL et Françoise, J.C. PISSOT et Michèle, K. ROSSARD, S. PAPIN et Ginette, M. SABLE et Monique.

Invités : Mr Philippe de CATHELINEAU, notre conférencier et son épouse, Monique BROSSARD et sa fille Anne Sophie, et notre ami PIO.

Excusés : M. TAILLARD, J.P. TRASSARD

Présentation de notre conférencier par Michel Sablé, responsable des programmes.
 Philippe de Cathelineau, acupuncteur-ostéopathe à Angers, écrivain à ses heures, nous fera revivre la terrible période des guerres de Vendée, où les Chouans furent massacrés par les Républicains.



Notre jeune Student-Exchange PIO, a parcouru 9 kms pour aider les jeunes Malgaches, et l'action contre la faim. Le club s'était engagé à verser 1 € du Km par membre, c'est donc une somme de 342 € qui sera adressée à l'organisateur.

Notre trésorier rappelle l'inscription obligatoire et nominative pour recevoir le « Rotarien », afin que cette Société bénéficie d'un tarif préférentiel de la presse. Il est à noter que le coût de ce mensuel est compris dans la cotisation.

Il est 22 h 10 quand notre conférencier prend la parole, pour nous captiver par sa passion de l'histoire de la Vendée, et l'héroïsme de son aïeul, Généralissime de la grande armée.

Voici le résumé de cette excellente conférence.

Séance levée à 23 h 50.
Notes de Claude GAUDIN

Résumé de la conférence du Dr Philippe de Cathelineau, le 20 mai 2014 à La Chartre-sur-le-Loir

Après présentation de la problématique – Pourquoi ces monstrueux charniers au Mans ? – reprise de l’histoire de la « Vendée militaire ».

- Présentation de la Vendée militaire (les territoires insurgés en 1793, à cheval sur 3 régions : Poitou, Anjou et Bretagne et 4 départements : Maine-et-Loire, Loire-inférieure, Deux-Sèvres et Vendée), puis présentation des 7 grands chefs vendéens avec quelques faits d’arme : Cathelineau (Le saint de l’Anjou), le conducteur de pèlerinage devenu premier généralissime de la grande Armée, d’Elbée (le Général La providence) auteur du Pater des Vendéens, « l’Epiphanie sanglante », Bonchamps, connu pour son fameux Pardon, Stofflet et son hôpital de campagne dans la forêt de Vezins, Lescure (le saint du Poitou), La Rochejaquelein (l’Intrépide Archange) qui conduisit la Virée de Galerne, mort en pardonnant un massacreur des colonnes infernales, et enfin Charrette, le dernier combattant, qui faisait cavalier seul, à l’ouest de la Vendée.

- Puis reprise chronologique des événements après avoir vu les raisons (essentiellement religieuses) du soulèvement : le décret ordonnant la levée en masse, étant l’étincelle qui produisit l’explosion après 4 ans de persécution religieuse particulièrement féroce « Rends-toi ! Rends-moi mon Dieu ! »).

Les premiers combats pour libérer le pays.

Tout est à recommencer en avril...

En mai les prises de Bressuire, Thouars, Parthenay... et Fontenay après un premier échec.

9 juin, la prise de Saumur. Cathelineau élu généralissime.

Arrivée du Prince de Talmont (un courage exemplaire qui rachète une vie dissolue).

29 juin, l’échec devant Nantes, Cathelineau mortellement blessé.

14 juillet, mort de Cathelineau à Saint-Florent-le-Vieil.

18 juillet, le grand choc de Vihiers. D’Elbée élu généralissime.

1^{er} août 93, 1^{ère} phase du génocide : décret de « destruction » de la Vendée (discours enflammé de Barrère). Envoi des meilleures troupes en Vendée (Kléber et les « Mayençais », les « Vengeurs »...).

19 septembre, triple victoire vendéenne, à Coron, au pont-Barré et à Torfou.

1^{er} octobre décret de « l’extermination » de la Vendée.

La fuite de la population, déjà échaudée par la première vague, devant les exterminateurs...

15 et 16 octobre : la grande bataille de Cholet. Lescure mortellement blessé le 15, d’Elbée et Bonchamps le 16.

A la Loire ! L’exode massif d’une population...

18 octobre passage de la Loire à Saint-Florent après le pardon de Bonchamps. La Rochejaquelein généralissime malgré lui.

La Virée de galerne, le tragique exode du peuple Vendéen pourchassé sans répit.

La bataille de Laval. Le concours des Chouans. La montée vers Saint-Malo. Le siège infructueux de Granville : pas de flotte anglaise pour amener un éventuel renfort des émigrés.

Le retour au pays d’une population exténuée. La grande bataille de Dol-de-Bretagne. L’échec devant Angers, passage de la Loire impossible. La fuite vers le Mans, par Baugé et La Flèche.

L’épouvantable massacre du Mans. Les fuyards coursés par Westermann sur la route de Laval, jonchée de « pyramides » de cadavres.

La tentative de passer la Loire à Ancenis. La fuite vers Savenay (et Prinquiau). Fin de la Virée de Galerne dans les marais de Savenay. Westermann : « J’ai tout exterminé... ».

La fin du calvaire ? Non : décret « d’anéantissement » de la Vendée.

Les colonnes infernales. Comment la « République aime faire cuire son pain ». Les exemples du Petit-Luc (500 morts dont 109 enfants de moins de 7 ans !) et de Chanzeaux...

Pour achever les survivants : la guillotine, les fusillades, les noyades de Nantes (et le « baptême républicain »), les prisons insalubres, Proust recevant l’ordre de gazer les Vendéens et d’empoisonner les puits. Les tanneries de peau humaine (aux Ponts-de-Cé) et fabriques de savon avec de la graisse humaine (à Clisson), les camps de concentration et d’extermination (surtout pour les prêtres)... et le plus insoutenable que je n’ai pas voulu raconter !

La Vendée exsangue et en ruine, un désert dépeuplé... fin des combats faute de combattants.

Hoche prétendu pacificateur de la Vendée. Le pardon des Vendéens, à l’exemple constant de leurs chefs.

Après le génocide, le « mémoricide ». Le seul espace de liberté offert à la Vendée pour raconter ce qu’elle a vécu : les vitraux de ses églises.

Les noms de Turreau et d’autres massacreurs inscrits sur l’Arc de Triomphe ou dénommant des rues prestigieuses. Stop au négationnisme !

Merlin de Thionville : « Les brigands n’ont pas le temps d’écrire des journaux. Tout cela s’oubliera ! ».

Non, la vérité finit toujours par nous rattraper et pour qui en veut des preuves : les charniers du Mans...



N° 42

**Réunion du mardi 27 mai 2014
Après-dîner 20h30 Salle du Club**

Etaient présents : F. LEBOUQCQ (Président), DB.Demory, H.Letellier, Ph.Boisson, M.Ghazi, S.Papin, JC.Pissot, H.Oyono, J.Guérin, J.Heslon, G.Garnier, M. Frontero-Duval, Pio notre Mexicain, A. Salomé.

Etaient excusés : M.Sablé, S.Frémont, G. Torcheux, D. Gentil, M.A. Piel, A. Labelle, CL. Gaudin, Ch. Bocquillon, P. Duval.

Notre président ouvre la séance, il est 20h 40et il y a peu d'informations de premières importances.

Notre ami Flavien THÉLISSON vient d'envoyer une lettre à notre président le sollicitant d'une discussion.

Joël Heslon, responsable au sein du club de la médiatisation, et notre président évoquent les problèmes de fraude avec l'informatique et nous incitent à être excessivement prudents. On n'ouvre pas n'importe quoi !

Suite à l'appel d'Isabelle Lambert, responsable du « Prix Servir » au district, il est confirmé que notre dossier est bien parvenu et pris en compte. A ce jour, il y aurait 5 dossiers pour la finale le samedi 28 juin à l'Assemblée de District qui se déroulera à Saint-Maixent L'Ecole (79).

Notre Australienne, que l'on voudrait voir plus souvent, sera invitée pour l'exposé de PIO et pour la Fête du club. Karine, on compte sur toi pour faire passer les invitations.

Denys-Bernard Demory note que de bons articles sont passés dans la presse à propos du concours sur les fleuristes du lycée Nazareth de Ruillé et sur la réception aux « Récollets » pour la proclamation des résultats du Concours de Communication Orale et Ecrite qui, il faut le rappeler, a vu la présence de notre amie et maire de CHATEAU du LOIR, Mme Béatrice PAVY-MORANÇAIS, le vendredi 16 Mai.

Mlle Alexia JABLIN, lauréate, participera la finale du district le samedi 14/06 à Cholet.

Notre trésorier Jean GUÉRIN nous apporte quelques précisions sur les comptes du club. Le conférencier Mr CATHELINÉAU à propos des guerres de Vendée a fait parvenir une facture de 130 €.

Il restait une petite facture de chez LECLERC à propos de l' « Opération Joshua ».

Action contre la faim et, à l'initiative de notre Student PIO, un chèque de 342 € lui a été remis pour l'œuvre à laquelle il a bien voulu se dévouer. Merci PIO.

Notre ami et dernier Rotarien rentré au club Jean-Pierre TRASSARD, qui était déjà membre d'honneur et de cœur depuis de nombreuses années, nous a fait parvenir un don de 100 € pour le loto.

Philippe BOISSON, responsable de « l'Action Internationale », nous signale qu'il a bien répondu à nos amis anglais pour les réservations des menus. Tout semble normal. Il doit nous envoyer un dernier mail pour les ultimes recommandations à prendre : des chaussures plates + passeport ou carte d'identité en cours de validité etc....etc... C'est un « père » pour nous ce Philippe.

Mr Bernard OLSZTYNSKI, accepté par notre club depuis plusieurs mois, devrait être intronisé lors de la Fête du Club à St AUBIN le DEPEINT le dimanche 22 juin prochain. Notre adjoint au gouverneur pour la Sarthe, Didier FOSSE a annoncé sa présence pour cet événement. Venez nombreux accueillir ce nouvel ami.

Date à retenir : mardi 1^{er} juillet 2014. Notre président François LEBOUQCQ laissera symboliquement le fauteuil à Karine ROSSARD pour 2014/2015. Notre club aura l'honneur d'avoir une femme pour Présidente, mais elle ne sera pas la première. Rappelons-nous qu'Hélène LETELLIER a été la première présidente de notre club en 2009 -2010.

En 2014/15 sur les 7 clubs de la SARTHE, il y aura 4 Présidentes pour 3 Présidents. Alors qui peut dire que le ROTARY n'est pas un club pour les femmes ? Elles y ont toutes leurs places, bien sûr !

Ensuite quelques évocations sur la succession professionnelle de notre Président..... Et oui, il va prendre sa retraite. Certains en étaient arrivés à croire que ça n'arriverait jamais de sa part !

Puis quelques évocations sur les difficultés professionnelles de Philippe BOISSON.....il semblerait que les propriétaires de PENNGAR chercheraient à vendre l'entreprise....

Le rédacteur de cette « Lettre du Club » a voulu offrir le pétillant aux présents accompagné de petits Sablés concoctés par son épouse Françoise pour fêter au sein de son club sa distinction de P.H.F 1 rubis remis par le District pour services rendus pendant son année de gouvernorat 2012/2013.

Notre Président clôt la séance, il est 22h 10.

Notes prises par A.S.

En pièces-jointes, vous trouverez les derniers rapports de nos Jeunes partis cette année à l'étranger : Marie LEBouc qui est en Nouvelle Zélande et Hugo GHAZI au Canada. Ils nous font tous les deux rêver. Leur enthousiasme fait chaud au cœur. Comme l'a dit et le dit toujours Gérard ALLONNEAU, past-gouverneur 2009-2010 et Coordinateur France-Maghreb 2012-2015 du Rotary International « Le ROTARY une chance pour les Jeunes, la Jeunesse une chance pour le ROTARY »

